

FRENTE POLÍTICOS

1. En alerta. El tan esperado 3 de noviembre pasó y continúan las conjeturas acerca del futuro político de **Marcelo Ebrard**. El excanciller había anunciado ese día como el del lanzamiento de su proyecto final. Pero nada. Mantiene en suspenso su decisión. Aunque el extitular de Relaciones Exteriores tenía planeado anunciar finalmente si se despedía del partido en el que ha militado por varios años, decidió aplazar su decisión una semana más. No es coincidencia, el mismo día que **Mario Delgado**, el líder nacional de Morena, anunciará los candidatos a nueve entidades. En estos menesteres políticos nada se deja al azar.

2. Buenas causas. Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados avalaron un tijeretazo de 21 mmdp a organismos autónomos y a las aportaciones federales para 2024. El recorte al INE, Tribunal Electoral, Inai y Poder Judicial asciende a más de 13 mmdp. Monto que, de acuerdo con el morenista **Erasmus González**, será destinado al ramo II de Educación Pública, específicamente al programa de Becas Benito Juárez. El diputado panista **Héctor Saúl Téllez** calificó de "autoritaria y vengativa" la propuesta de presupuesto, y **Margarita Zavala** criticó que éste privilegia al gobierno de México. Todo sea por la educación, ¿o no?

3. Control. El dinamismo económico en México, reflejado por el incremento de la inversión y el consumo en agosto de 2023, respalda las políticas de la administración actual y subraya la efectividad de proyectos de construcción pública en promoción del crecimiento. El aumento de 0.9% en el PIB del tercer trimestre y la notable subida anual de la Inversión Fija Bruta de 31.5% son evidencia de un vigor económico pospandemia. Este panorama favorable es crucial para la narrativa política del gobierno. En manos de **Rogelio Ramírez de la O**, titular de Hacienda, y de **Victoria Rodríguez Ceja**, directora del Banco de México, el barco va. No lo pierdan.

4. Volver al futuro. Zacatecas, gobernada por **David Monreal**, se enfrenta a un escenario que parece sacado de una película de ciencia ficción: criminales armando su arsenal con la ayuda de impresoras 3D y tutoriales. El gobernador narra los avances del crimen organizado como si fueran logros tecnológicos, en vez de llamados a la acción. En la carrera por la seguridad, su administración se rinde ante los criminales, asombrado por las impresoras 3D. En lugar de presentar soluciones, su actitud suena a una admisión de la derrota: di que estás rebasado sin decir que estás rebasado. Artimañas tecnológicas.

5. Así se habla. **Guadalupe Taddei** promete elecciones impecables, pese al tijeretazo presupuestal que se ciernen sobre el INE. La consejera presidenta no se preocupa ante la amenaza de naufragio financiero. ¿Capacitaciones y monitoreos blindados? Habrá que ver si sus palabras no terminan como promesas. La democracia, señores, exige más que números rojos o negros; requiere un ejercicio de recursos tan preciso como una cirugía. **Taddei** se muestra estoica, pero la realidad puede ser otra. Que la democracia deje de ser un derroche es una meta que involucra a toda la sociedad. De lograrlo, habremos ganado. Por ahora, sólo palabras.

